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В программу вошло наболевшее

«Будет не скучно» 

В кампанию по выборам 
главы Чувашии, которую 
врио главы Михаил 
Игнатьев ведет еще 
с прошлого года, за 
полтора месяца до дня 
голосования начали 
втягиваться другие 
кандидаты. 

Игнатьев продолжает хва-
статься несуществующими 
достижениями и раздавать 
пустые обещания. Соперники 
усиливают справедливую кри-
тику в его адрес, не предлагая 
ничего дельного. 

Иначе ведет себя кандидат 
в главы от партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ Олег Николаев. 
Он нацелен на победу, потому 
его задача – после 13 сентября 

сразу же взяться за работу, для 
чего необходима конкретная 
программа действий. В про-
цесс ее составления Нико-
лаев привлекает известных 
ученых и экспертов, лучших 
специалистов-практиков раз-
ных отраслей. Только после 
всестороннего обсуждения 
принимаются окончательные 
решения, направленные на 
коренное улучшение социаль-
но-экономической жизни ре-
спублики.

Такие дискуссии состоялись 
по семи направлениям. В этом 
номере мы знакомим читате-
лей с третьей – по националь-
ной политике.
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Кандидат  
без реальной 
программы –  
не кандидат

Так охарактеризовал 
избирательную кампанию 
председатель ЦИК 
Чувашии Александр 
Цветков. 

Напомним, претендентов 
на самый высокий пост респу-
блики выдвинули 12 партий. 
Документы для официальной 
регистрации подали пять кан-
дидатов. Все пятеро были за-
регистрированы в качестве 
кандидатов на должность гла-
вы региона. Остальные пре-
тенденты, не преодолев му-
ниципальный фильтр, сошли с 
дистанции. Кстати, о фильтре. 
Его успешно преодолели за-
регистрированные теперь уже 
кандидаты, что можно считать 
проявлением демократии. 
Однако на этом демократия 
может закончиться. Ведь по-
бедить на выборах серьезно 
намеревается кандидат от пар-
тии власти Михаил Игнатьев. И 
партия делает все для его по-
беды.

Для начала едру необходи-
ма низкая явка, гарантирую-
щая высокую явку адмресурса 
в виде работников бюджетной 
сферы, силовых ведомств и 
прочих друзей и родственни-
ков единороссов. Так что если 
основной электорат будет ле-

жать на диване, руководить 
республикой как минимум еще 
пять лет будет Михаил Игна-
тьев, при котором показатели 
региона и условия жизни в нем 
планомерно ухудшаются. 

На пресс-конференции пред-
седатель ЦИК Александр Цвет-
ков сделал прогноз по явке: в 
районах Чувашии – до 80%, в го-
родах – порядка 55-66%. Тут уж, 
как говорится, время покажет. 
Между тем создается впечатле-
ние, что власть действительно 
не нуждается в высокой явке, 
особенно в городах, поскольку 
жители городов, райцентров и 
крупных населенных пунктов 
настроены категорически про-
тив Игнатьева. До единого дня 
голосования 13 сентября оста-
лось всего-то полтора месяца, 
а городской рекламы с сообще-
ниями об этой дате пока нет, 
зато есть реклама визита па-
триарха.

Цветков еще раз напомнил, 
что видеонаблюдения на вы-
борах не будет. Слишком до-
рогая эта затея. И глава ЦИК 
прав. Ведь единороссы и так 
сильно потратились на поли-
графическую предвыборную 
продукцию для восхваления 
себя любимых. Пока неиз-
вестно, откуда у партии такие 
средства.

Думается, власть зря ле-
зет из кожи вон, создавая, 
вопреки заверениям Игна-
тьева, для кандидатов не-
равные условия. Такие при-
емы работают против нее, а 
население, сытое неблаго-
получием, все прекрасно 
понимает. И люди выска-
зывают свое недовольство 
кандидату Олегу Николаеву.

Поговорить с ним прихо-
дят работники бюджетной 
сферы, частных хозяйств, 
пенсионеры – все, кто хо-

чет рассказать о наболев-
шем и обратиться с нака-
зами. Сельчане говорят о 
низких закупочных ценах 
на молоко, о проблемах 
образования и здравоох-
ранения, о недостатках в 
социальной сфере. 

Состояние всех отраслей 
нашло отражение в про-
грамме Олега Николаева. 
Это создание прозрачной 
схемы закупки молока и 
справедливых закупочных 
цен, максимальное сбли-

жение производителя и 
покупателя. Шаговая до-
ступность медучреждений 
в селах, аудит системы обя-
зательного медицинского 
страхования, пересмотр 
нормативов оплаты труда 
медиков и стандартов ока-
зания медицинских услуг и 
многое другое. 

О программе кандидата 
Олега Николева мы расска-
жем в одном из ближайших 
номеров.

24 июля в ЦИК ЧР депутат Госсовета 
Чувашии от партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ Олег Николаев получил 
официальное удостоверение 
кандидата в главы Чувашской 
Республики.

Поприветствовать Олега Николаева 
пришли коллеги и соратники, на выходе его 
ждали журналисты республиканских СМИ. 
Получив удостоверение, Олег Николаев по-
благодарил ЦИК Чувашии, коллег и друзей 

за работу, предшествовавшую этому торже-
ственному мероприятию. 

Важное событие Олег Николаев проком-
ментировал прессе:

- Очень волнительно и радостно одно-
временно, потому что было вложено мно-
го сил. С другой стороны, появилось новое 
вдохновение, чтобы уже начавшуюся изби-
рательную кампанию провести насыщенно, 
целенаправленно и получить желаемый ре-
зультат.

Главное

На прошлой неделе кандидат на пост главы Чувашии Олег Николаев 
посетил несколько районов и встретился с их жителями. Не обошлось без 
традиционных единоросских приемов. В Большом Сундыре, например, 
в честь приезда кандидата вход в Дом культуры был закрыт по команде 
«сверху», плюс отключили электричество. Однако эта мера ничего не дала: 
сельчане не растерялись и принесли генератор.

Олег Николаев получил 
официальное удостоверение 
кандидата в главы Чувашии
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РЕСПУБЛИКА ЧУВАШСКАЯ,  
потому что в ней живут чуваши

У налоговиков 
– новый 
руководитель

«Да мы уже на грани 
исчезновения. Вот даже 
участники круглого стола 
говорят на смешанном 
чувашско-русском 
языке. Еще лет пять 
такой жизни – и процесс 
станет необратимым».

Эти слова кинорежиссера 
Владимира Карсакова можно 
считать красной линией оче-
редной дискуссии, посвящен-
ной на этот раз проблемам 
национальной политики. Она 
состоялась 10 июля по иници-
ативе депутата Госсовета 
ЧР Олега Николаева.

Печальная участь 
национальной литературы

Участники дискуссии от-
метили, что за последние 25 
лет власть республики не 
сделала ничего для развития 
чувашской нации. Впечатле-
ние такое, что она, наоборот, 
ждет не дождется ее исчезно-
вения.

Наша газета не раз писала 
о проблемах развития нацио-
нальной культуры, литерату-
ры и искусства, образования, 
потому здесь ограничимся 
перечислением некоторых 
из них. Из года в год наблю-
дается относительное сокра-
щение средств, выделяемых 
из бюджета на эти отрасли. 
Характерный пример: в Год 
литературы правительство 
республики урезало и без 
того мизерные средства на 
выпуск литературы на наци-
ональном языке. В результате 
Чувашскому книжному из-
дательству пришлось вычер-
кнуть из тощего плана еще 
несколько книг, сократить 
штаты сотрудников. Вообще, 
отношение к национальной 
литературе в Чувашии – это 
позор на всю страну, отмети-
ли выступающие. Здесь изда-
ние книг на чувашском языке 
сведено к минимуму, авторам 
практически не платят гоно-
рары (писателям начисляют в 
среднем по 1,5 тыс. рублей за 
авторский лист, то есть за ме-
сяц напряженного труда). Тем 
не менее глава республики 
Михаил Игнатьев, министры 
культуры и информпечати 
назойливо продолжают хва-
статься тем, как они прекрас-
но проводят Год литературы 
(кстати, с целью экономии су-
женный до Года Константина 
Иванова).

Язык наш государственный
Не способствует развитию 

национального самосозна-
ния система образования в 
республике. Уже в детских са-
дах и начальных классах дети 
начинают общаться только 

на русском языке. А об об-
разовании на национальном 
языке нет и речи. В школах 
постоянно сокращаются часы 
на преподавание родного 
языка и литературы. При этом 
власть сделала все, чтобы та-
лантливые ребята из глубин-

ки и малообеспечен-
ных семей (а Чувашия 
– самый бедный реги-
он в ПФО) перестали 
получать соответству-
ющее образование. 
Закрыты физико-ма-
тематическая школа, 
лицей-интернат им.  
Г.С. Лебедева. 

Подвергся критике 
Институт гуманитар-
ных наук, который, по 
мнению участников 
круглого стола, мало 
популяризирует чу-
вашский язык и куль-
туру.

Мало того, действующая 
власть пошла на конституци-
онные изменения, чтобы до 
предела уменьшить права 
Чувашии. Так, без обсужде-
ния на сессии Госсовета из 
Конституции ЧР вычеркнули 
слова, подтверждающие го-
сударственный статус респу-
блики в составе Российской 
Федерации. А положение 
о том, что чувашский язык 
является государственным, 
остается лишь на бумаге. О 
защите прав и интересов чу-
вашей, живущих в других ре-
гионах, мы почти забыли.

Возникает вопрос: а нужна 
ли действующей власти наша 
нация?

Надежда только на себя
Отмечалось, что, в отличие 

от других народов России, 
чуваши являются как бы си-
ротами в этом мире. Действи-
тельно, соседние марийцы, 
мордва и другие народы на-
ходят большую международ-
ную поддержку финно-угор-
ского сообщества. Татары, 
башкиры и др. давно обрели 
свое место в среде тюркских 
народов. Чуваши же, отно-
сящиеся вроде бы к тюркам, 
в силу особенностей языка, 

веры, традиций не прибились 
ни к одной группе народов 
мира. В свое время были по-
пытки налаживания связей с 
турками, но это дело быстро 
пресекли. Как показывает 
практика, в этом вопросе на 
Москву тоже нет надежды. 

Хотя больше половины чува-
шей проживает за пределами 
республики и платит налоги в 
бюджеты России и многих ре-
гионов, центр весьма неохот-
но выделяет даже небольшие 
деньги на развитие нацио-
нальных культур. Словом, вся 
надежда теперь на республи-
канскую власть. А она откро-
венно отворачивается от на-
циональных проблем.

Но почему в других респу-
бликах отношение к титуль-
ной нации совсем другое? 
Там не только поддерживают 
литературу и традиционное 
искусство, но и развивают но-
вые виды. К примеру, кино. В 
соседних республиках – Ма-
рий Эл, Татарстане, Башкор-
тостане и других – эта работа 
ведется в основном за счет 
государства. И есть опреде-
ленные успехи. А якутские 
кинематографисты создают 
фильмы, которые успешно 
конкурируют с лучшими рос-
сийскими картинами. В Чу-
вашии кинематография дер-
жится лишь на энтузиастах 
и редких спонсорах. Мин-
культуры ограничивается 
выделением раз в 2-3 года 
одного небольшого гран-
та на отдельные проекты. А 

ведь лозунг «Из всех искусств 
для нас важнейшим является 
кино» никто не отменял. Кто 
откажется смотреть на экра-
нах «Нарспи», «Черный хлеб», 
«Саламби»? О силе их воздей-
ствия и говорить нечего.

К сожалению, в республике 
слаба чувашская обществен-
ность. Ее голосов в защиту 
родного народа практически 
не слышно. В свое время воз-
лагались большие надежды 
на созданный Чувашский На-
циональный Конгресс (ЧНК). 
Считалось, что эта органи-
зация призвана объединять 
чувашей всего мира, причем 
именно на основе нацио-
нальной идентичности, наци-
ональной культуры и искус-
ства. Но власть сделала все, 

чтобы низвести роль ЧНК до 
нештатного отдела филармо-
нии, добившись избрания в 
руководящий состав только  
своих ставленников.

О национальной гордости
Так за счет чего должна су-

ществовать и развиваться чу-
вашская нация?

Понятное дело, на основе 
экономики. Без националь-
ной экономики ни о какой 
национальной культуре не 
может быть и речи. Но она 
очень слаба и в силу причин, 
которые известны всем, вряд 
ли станет развиваться, если 
во власти останутся те же 
лица, что и сегодня. 

На дискуссии прозвуча-
ла и такая мысль. Молодежь 
сама не хочет учить родной 
язык. Мало того, многие уже 
стесняются признавать себя 
чувашами. И эту проблему 
не решить путем увеличения 
числа уроков родного языка 
в школах. Надо добиться, что-
бы подрастающее поколение 
могло гордиться своей ре-
спубликой, ее достижениями, 
выдающимися людьми – вы-
ходцами из среды чувашей. 
Помнится, какой всплеск 
воодушевления произошел 

в этом плане после полета 
Андрияна Николаева в кос-
мос… Но сегодня у Чувашии 
нет особых достижений ни 
в экономике, ни в образова-
нии, ни в науке, ни в литера-
туре и искусстве. А образы 
руководителей региона – гла-
вы Михаила Игнатьева, пред-
седателя Госсовета Юрия По-
пова, некоторых министров 
и депутатов, их безграмотная 
«пацанская» речь вгоняют в 
краску не только молодых. 
Слушать их, особенно нахо-
дясь в среде представителей 
иных наций, без стыда невоз-
можно. Ведь они представля-
ют весь чувашский народ… 
Будет просто губительно, от-
метили участники круглого 
стола, если эти люди останут-
ся у власти.

Задачи определены.  
Пора браться за работу

А вот новой власти придет-
ся немедленно приступить 
к исправлению запущенных 
дел в сфере национальной 
политики. Потому участни-
ки дискуссии сформировали 
для кандидата в главы респу-
блики Олега Николаева не-
мало дельных предложений. 
Многие из них вошли в его 
предвыборную программу, 
которая скоро будет опубли-
кована. В частности, в ней 
говорится: «Определить на-
циональную политику Чува-
шии в контексте российской 
национальной политики, на-
правленной на возрождение 
и развитие чувашского языка 
и литературы, на традицион-
ное дружественное и ком-
фортное проживание пред-
ставителей всех народов и 
национальностей как на тер-
ритории Чувашской Респу-
блики, так и за ее пределами.

Комплексно развивать сре-
ду чувашского народа. Дубли-
рование на чувашском языке 
названий улиц и учреждений, 
организация массовых ме-
роприятий в национальном 
стиле, издание на националь-
ном языке в достаточном 
количестве художественных 
произведений, литературы 
о древней культуре, истории 
становления народного хо-
зяйства, знаменитых людях и 
знаковых событиях чувашско-
го народа, развитие чуваш-
ского телевидения должны 
являться главным фактором 
популяризации чувашского 
языка». Одновременно про-
грамма предусматривает воз-
обновление строительства 
учреждений культуры в сель-
ской местности и создание 
на их базе центров развития 
чувашского искусства и куль-
туры и многое другое.

Николай МАКСИМОВ

УЧАСТНИКИ ДИСКУССИИ
Александров Олег Николаевич – общественный деятель  
(г. Казань)
Герасимов Юлий Алексеевич – житель с. Моргауши
Карсаков Владимир Федорович – кинорежиссер
Кузьмин Дмитрий Васильевич – краевед (г. Ульяновск)
Максимов Николай Николаевич – писатель
Петров Сергей Юрьевич – кандидат экономических наук,  
доцент ЧГУ
Станъял (Никитин) Виталий Петрович – кандидат филологиче-
ских наук, председатель Центрального совета старейшин Чувашии
Яковлев Алексей Петрович – кандидат экономических наук, до-
цент филиала РГСУ
Яковлев Анатолий Егорович – доктор экономических наук, про-
фессор, зав. кафедрой региональной экономики и предпринима-
тельства ЧГУ. 
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Коротко

Власть идет ва-банк
Тема дня Экономика

ТорГовля

Долги растут,  
а расплачиваться нечем

Внешнеторговый оборот  
снизился еще на 21%

Предстоящие выборы 
главы республики 
и муниципальных 
депутатов обещают быть 
самыми грязными за всю 
историю Чувашии.

Предвыборная кампания 
только началась, а наруше-
ния закона идут потоком. Это 
попытки отобрать газеты оп-
позиционных партий, напа-
дения на распространителей, 
провокации в ходе встреч с 
избирателями, угрозы акти-
вистам. И все в основном со 
стороны приверженцев пра-
вящей партии.

Вызывает возмущение 
просочившаяся в СМИ ин-
формация о работе агита-
торов «Единой России» по 
выявлению в Чебоксарах не-
благонадежных избирателей. 
При этом они раздают столь-
ко красочно оформленных 
агитационных материалов, 
что официальный избира-
тельный фонд давно был бы 
в минусе.

Из той же области про-
ведение так называемых 
праймериз. Как рассказыва-
ют очевидцы в Чебоксарах, 
к участию в них допускались 
только благонадежные граж-
дане. При этом списки не 
были озаглавлены, что дает 
возможность подложить их 
в ходе настоящих выборов 
вместо списков проголосо-
вавших избирателей.

И уж совсем из ряда вон ин-
структажи в администрациях 
районов. 21 июля в одном из 
центральных районов собра-
ли глав сельских поселений 
(такие сборы проходили по 
всей республике). Главный 
начальник района поставил 

задачу: довести число про-
голосовавших за нынешнего 
врио главы республики до 
90 процентов. Когда один из 
сельских глав попытался воз-
разить, что это невозможно, 
начальник гневно восклик-
нул: «Все возможно! Вот в … 
(назвал один из южных рай-
онов) вообще обещали сде-
лать 99 процентов! Учтите, не 
будет этого – не будет и нас!» 
Расстреляют, что ли, всех… 
Или начальник намекает на 
возможные отставки? Так 
ведь это коснется только его, 
если так нагло будет попи-
рать закон. А сельские главы 
тут при чем?

Тем временем Михаил Иг-
натьев ждет от своих мини-
стров чуть ли не шулерского 
мастерства. К примеру, 22 
июня он потребовал от мини-
стров экономики и сельского 
хозяйства «красивых» про-
центов. Первый (Аврелькин) 
представил прогноз, что по 
промышленности за год ин-
декс производства составит 
98,9-100,2% по отношению к 
прошлому году. Что уже не-
реально, ибо только за пол-
года промышленность «осе-
ла» на 11,4 процента, и это 
отставание уже не компен-
сировать. Министр-аграрник 
(Павлов) тоже вроде бы не 
сплоховал, предсказав рост 
производства в отрасли на 3 
процента. Но оба чиновника 
были буквально «изничто-
жены» врио главы, который 
увидел в них настоящих пес-
симистов. «Вы хотите рабо-
тать?» – поставил он вопрос 
ребром. Министры работать 
хотели. Значит, появятся нуж-
ные цифры о росте.

В отличие от некоторых 
рейтинговых агентств, 
Fitch дает Чувашии 
негативный прогноз.

Как известно, Fitch – одно 
из трех ведущих мировых 
рейтинговых агентств, его 
оценку невозможно изме-
нить за счет «поощрений». 
Так вот, оно подтвердило дол-
госрочные рейтинги дефолта 
эмитента Чувашии «BB+» с 
негативным прогнозом. На-
циональный долгосрочный 
рейтинг республики под-
твержден на уровне «AA (rus)» 
(тоже негативный). Рейтинги 
приоритетных необеспечен-
ных облигаций республики, 
находящихся в обращении 
на внутреннем рынке, под-
тверждены на уровнях «BB+» 
и «AA (rus)». 

Эксперты поясняют, что 
эти рейтинги отражают «от-

сутствие изменений по клю-
чевым показателям креди-
тоспособности республики 
в течение последних шести 
месяцев». 

По мнению Fitch, показа-
тели долга у республики мо-
гут ухудшиться в 2015-2017 
годах. По прогнозам агент-
ства, прямой риск вырастет 
до 50% от текущих доходов 
в 2017 году ввиду сохране-
ния бюджетного дефицита 
(в 2014 году прямой риск 
региона увеличился до 34% 
по сравнению с 27% в 2013 
году). 

Пересказывая информа-
цию агентства, ИА REGNUM 
напоминает, что госдолг Чу-
вашии к 1 июня 2015 года со-
ставил 11,573 млрд рублей, 
пять лет назад он равнялся 
8,245 млрд рублей. Таким об-
разом, за пять лет республика 

увеличила государственный 
долг более чем на 4 млрд ру-
блей, или на 48,7%. Между 
тем социально-экономиче-
ские показатели Чувашии 
значительно слабее, чем у 
других регионов. В 2013 году 
показатель ВРП на душу насе-
ления был на 32% ниже сред-
него значения по стране. Чем 
республика станет расплачи-
ваться с долгами при такой 
экономике – совершенно не-
понятно.

Кстати, в долг живут мно-
гие юридические лица и 
часть населения. Их долги за 
энергоресурсы за полугодие 
достигли 516,1 млн рублей, 
что почти в 2 раза больше, 
чем за весь прошлый год 
(265,5 млн руб.). Больше все-
го задолжали за электриче-
ство – 265,5 млн и за газ – 188 
млн рублей.

За 6 месяцев года внешнеторговый 
оборот Чувашии составил $128,5 млн. 

Из этой суммы $93,2 млн (72,5%) – импорт 
(мы покупаем).

По сравнению с соответствующим пери-
одом прошлого года оборот уменьшился на 
21 процент. При этом снизились все показа-
тели. Если импорт упал на 13,5% ($14,6 млн), 
то экспорт (мы продаем) — на целых 35,7%  
(19,6 млн). Ну не выдерживает продукция ре-
спублики конкуренции – и все тут!

Следует отметить, что в последние годы по-
казатели внешнеторгового оборота неуклон-

но снижались. В первом полугодии прошлого 
года оборот составил $157 млн, что, в свою 
очередь, было меньше соответствующего пе-
риода 2013 года на 28,4% ($62,2). Аналитики 
считают, что иначе и быть не может в усло-
виях, когда у правительства республики нет 
никакой внятной внешнеэкономической по-
литики. Пока она сводилась лишь к тому, что 
отдельные чиновники, включая главу, под ви-
дом деловых поездок совершали экскурсии в 
разные страны, после чего вдохновенно рас-
сказывали о намерениях, которые оказыва-
лись просто пшиком.

По данным Чувашстата, 
в республике все больше 
ощущается скрытая 
безработица.

Прежде всего она вы-
ражается в росте числа не-
полно занятых работников. 
Во 2 квартале по сравнению 
с 1 кварталом, в частности, 
их число выросло (по ини-
циативе работодателей) до 
6494, что больше на 4340 
человек – рост более чем в 
3 раза. Еще 21064 человека 
по письменным заявлениям 
были отправлены в отпуска 
без сохранения заработной 
платы, что больше показателя 1 
квартала на 5078 человек. 

Напомним, всего в Чувашии  
(без субъектов малого предпри-
нимательства, в которых заняты 
102 тыс. человек) насчитывается 
256434 работника списочного со-
става. Это на 3093 человека ниже 
по отношению к уровню 1 квар-

тала, что свидетельствует о по-
степенном сокращении рабочих 
мест. Всего же трудоспособного 
населения в республике 780 тыс. 
человек. Между тем Госслужбой 
занятости населения по состоя-
нию на 20 июля зарегистрировано 
4809 безработных – 0,7% по отно-
шению к численности экономиче-
ски активного населения.

Обманутые дольщики отменили 
запланированный на 1-2 августа митинг 
в Чебоксарах. Теперь они намерены 
провести его в Москве 8-9 августа.

Вообще, казалось бы, сегодня даже странно 
слышать об обманутых дольщиках. Ведь глава 
республики Михаил Игнатьев обещал решить их 
проблемы еще в 2012 году. Правда, потом срок 
продлили до следующего года. Чуть позже объ-
явили, что вопрос практически решен, остались 
считанные дольщики, которые не получили обе-
щанного, но в 2014 году с ними точно рассчита-
ются по всем статьям. Только не было еще слу-
чая, чтобы глава выполнял свое слово в полном 
объеме и в срок. А обделенными остались участ-
ники долевого строительства, доверившиеся 
компании «Премиум инжиниринг».

Говорят, обманутых людей повезет в столи-
цу за правдой все тот же депутат Госсовета ЧР 
Андрей Кулагин. Правительственные СМИ при-
вычно поспешили заявить, что он просто дела-
ет себе пиар. Может быть. Но ведь обманутые 
дольщики – они есть. Решили бы их вопросы – не 
смог бы депутат заниматься пиаром.

Правительство России 
выделило регионам Рос-
сии, в  том числе 12 субъек-
там ПФО, субсидии на стро-
ительство и реконструкцию 
сельских дорог. Чувашии 
досталось 17,3 млн рублей. 
Соседним Мордовии – 41,3, 
Марий Эл – 117,9, Татарстану 
– 307 млн рублей.

Чувашская народная 
академия наук и искусств  
(ЧНАНИ) провела очередное 
заседание не в Националь-
ной библиотеке, как обычно, 
а в здании ЧНК. Отныне ру-
ководство академии обитает 
здесь, в офисе № 10.

В Чебоксарах на регули-
руемых пешеходных пере-
ходах начали устанавливать 
кнопки вызова нового об-
разца со светодиодным табло 
«ЖДИТЕ». Первые светофоры 
появились у пешеходного 
перехода на Президентском 
бульваре.

ПроТесТ ТрудфронТ

Обманутые 
дольщики вновь 
заявляют о себе

21 тыс. работников ушли  
в отпуск. Без содержания
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площадки для съемок триллеров?
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В этом доме, по мнению 
адекватных людей, 
жить не просто вредно 
– опасно. По-другому 
думают чиновники, 
кормящие жильцов с 
2006 года – почти 10 
лет! – обещаниями 
и отписками о 
переселении. Сколько 
градоначальников 
сменилось за это время 
в Шумерле! А ветхий 
34-квартирный дом 
под номером 12 на 
ул. Мичурина всех 
перестоял и неизменно 
остается нерасселенным. 
Жильцы же продолжают 
добиваться исполнения 
программы переселения 
из ветхого жилья. Пока 
им не везет. Прямо 
заколдованное место 
какое-то, идеально 
подходящее для съемок 
триллера на тему 
«старый дом». 
Вот несколько штрихов в 
его «портрету».

Здесь жить нельзя
Фундамент рушится, места-

ми он «кончился» вообще, и 
до пола первого этажа мож-
но легко дотронуться из-под 
дома снизу, просунув руку. 
Местами во избежание об-
рушения родных стен брев-
на скреплены балками. За 
52 года новые бревна стали 
ветхими, а бэушные – остав-
шиеся после сноса старого 
барака, которые тоже были 
использованы при строи-
тельстве, – и вовсе прогни-
ли. Вторые рамы выставлять 
нельзя. Есть риск не вставить 
их обратно, а они выполня-
ют еще и опорную функцию. 
Половые доски в подъездах 
местами вздыбливаются, их 
приходится укреплять.

И все-таки в доме со все-
ми неудобствами есть такие 
блага как вода, отопление, 
канализация и, конечно же, 
электричество. Но с весны по 
осень, как и во всей Шумер-
ле, горячую воду отключают. 
Еле живая электропроводка 
иногда издает характерный 
запах. Канализация вытекает 
из-под дома речкой-вонюч-
кой. Подвал с прогнившими 
инженерными коммуникаци-
ями «ароматизирует» воздух. 
Вонь поднимается в жилища, 
ею дышат и взрослые, и дети.

Есть квартиры, находиться 
в которых опасно для жизни: 
в них рушится потолок. Их 
обитателям приходится сни-
мать жилье и платить два раза 
– и за «родное», и за арендуе-
мое. Во многих как бы жилых 
помещениях хорошо живется 
только слизням – любителям 

сырости, обезвоживание им 
здесь точно не грозит.

И за это за все люди платят 
по 3-3,5 тысячи рублей в ме-
сяц. В сумму входит и плата 
за текущий ремонт, которого 
никогда не было. Разве до-
ску какую-нибудь когда-ни-
будь прибили. (Да и глупо 
это – ремонтировать старье, 
которое давно пора снести.) 
Тем не менее деньги по этой 
статье управляющая компа-

ния получает исправно. Есть 
«непонятки» и с оплатой по 
другим статьям. В один из 
зимних месяцев жильцы всех 
34 квартир потребили 1500 
кВт электроэнергии, при этом 
потребление на общедомо-
вые нужды – три с половиной 
лампочки – составило 1800 
кВт. Писали в прокуратуру, 
прокуратура обращалась в 

республиканскую Госжилин-
спекцию, оттуда пришел от-
вет, что все в рамках закона. 
Но пообещали, что сделают 
перерасчет и то, что было пе-
реплачено, вернут. И правда 
вернули! То ли 24, то ли 25 ру-
блей.

Не позднее 25 декабря?
Куда только жильцы не 

обращались! И получали от-

писки: вы стоите в програм-
ме переселения из ветхого 
жилья. Сначала говорили, 
что расселят в 2011 году. В 
2012-м дом значился в оче-
реди под № 7. Перевалил за 
середину 2015-й… А дом и 
ныне там. Недавно жильцов 
уведомили, что переселение 
состоится не позднее 25 де-
кабря этого года. Наученные 

горьким опытом обитатели 
старого дома на сей счет не 
обольщаются: в этом году для 
них ничего не строят, говорят 
они, и никто пока не сказал, 
куда будут переселять. Мо-
жет быть, хотят успеть воз-
вести дом за полгода. Чтобы 
в недалеком будущем – если 
учесть известные «таланты» 
строителей и спешку – опять 
искать, куда бы из него деть 
людей?

А в старом доме жить уже 
страшно. 

– Если в этом году не пере-
селят, не знаем, как будем 
зимовать, – говорят жильцы.  
– Мы уже никому не верим. 
На ул. Косточкина возводят 
дом, но не для нас. Построи-
ли половину – и на продажу. 
А дома сносят те, которые на-
много лучше. Нас уже спра-

шивают: вас так и не сносят, 
не расселяют? 

В Шумерле поговаривают, 
будто быстрее расселяют тех, 
у кого «кто-то есть в админи-
страции».

В рамках программы пере-
селения из ветхого жилья на 
снос старых домов и пересе-
ление жильцов выделяются 
средства. Куда они уходят? В 
Шумерле и эти деньги «смы-
ваются» в неизвестном на-
правлении?

В общем, дом стоит. Мель-
кают градоначальники. Ситу-
ация как в доме в частности, 
так и в Шумерле вообще ме-
няется пока только в худшую 
сторону.

Рассказ о еще одном пере-
селении читайте в следую-
щем номере.

P. S. В последнее время к Шу-
мерле вроде бы стала прояв-
лять интерес республиканская 
власть. Уже не одна комиссия 
проинспектировала состояние 
как дел в городе, так и огром-
ных долгов за потребленные 
энергоресурсы. Из-за этих дол-
гов начало отопительного се-
зона каждый год срывается, и 
горожане, исправно вносящие 
плату за услуги, мерзнут в сво-
их квартирах.

Почему вообще в республи-
ке происходит масса наруше-
ний, от которых страдает на-
селение и Шумерли, и других 
городов и населенных пунктов 
республики? Потому что Чува-
шию возглавляет лицо, плохо 
понимающее, что такое управ-
лять регионом, что такое управ-
ление вообще. Команда главы 
республики – ему под стать.

Все говорит о том, что ру-
ководить Чувашией должны 
новые силы. В руководство 
должны прийти грамотные 
управленцы со свежими иде-
ями.

Кстати
Чувашия не получила 

628 млн из фонда ЖКХ 
по второму этапу фе-
деральной программы 
переселения из ветхо-
го и аварийного жилья. 
Первый этап республи-
ка банально провалила. 
Однако власть, вместо 
того чтобы признать эту 
ошибку и начать рабо-
тать над ней, сообщила 
Москве оптимистичные 
сведения. В итоге Фонд 
ЖКХ ограничил финанси-
рование в этом году на 83 
млн рублей, а Чувашия, 
по данным Фонда, по со-
стоянию на 6 июля среди 
субъектов РФ так и чис-
лится в отстающих.

Мичурина, 12
К аварийным, подлежащим сносу или реконструкции относятся жилые помещения, 

расположенные в домах с деформациями фундаментов, стен, несущих конструкций, 
большой степенью биологического повреждения, свидетельствующими об исчерпании 
своей несущей способности и опасности обрушения. 


